

**GÉNEROS DE OPINIÓN
JEFE DE GOBIERNO**



RED COMPARTIDA

LOS PARIENTES INCÓMODOS DE MORENA

Se llama Dulce María Silva Hernández, es de Puebla y quiere ser senadora por el partido de Morena. Actualmente es diputada federal y quiere ser la senadora. No tiene estructura, nadie la conoce, sus relaciones con el partido son superficiales y nunca ha hecho trabajo de calle, su mayor y única fuerza es ser la esposa de César Yañez, el ex poderoso vocero del presidente que hoy trabaja como subsecretario de Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos Religiosos. Lo más divertido es que no puede ni ver al presidente de Morena, Mario Delgado, y a la secretaria general, Citlalli Hernández, con quienes está peleada a morir, según ella, por diferencias creativas. Lo suyo, en todo caso, es que le resuelvan las cosas desde la Secretaría de Gobernación.

Y hablando de familia incómoda, pues en Morena de la CDMX las cosas se están poniendo muy divertidas, de entrada dan por sentado de que van a ganar y entonces más que trabajar en las campañas lo que están haciendo es repartir el botín. Mire, en la alcaldía Gustavo A. Madero el actual edil va a dejar a su esposa a cargo como alcaldesa: Beatriz Rojas. Pero no es el único caso, el alcalde de Xochimilco está operando a todo lo que da para su conyuge. Erika Rosales Medina, sea elegida como su heredera. Luego está el jefe de gobierno, Martí Batres, cómo de

que no. Él busca que Valentina Batres, su hermana querida, sea quien le dispute la alcaldía de Álvaro Obregón a Lía Limón, que mejor decidió irse por la reelección luego de que su precampaña nada más no prendió un foco de 20 watts. Al final vemos que en la Cuauhtémoc está con todo en la campaña Caty Monreal, hija del senador Ricardo Monreal, aunque ahí las cosas están todavía más extrañas porque se supone que Sandra Cuevas era parte del monrealismo y ella va a pelear quedarse otros tres años.

Morena quiere ir a la segura, y con alguien de experiencia, para el senado por Yucatán, y el elegido sería Jorge Carlos Ramírez Marín, actual senador del PVEM. Y es que al partido Verde le corresponderá nombrar la fórmula. Marín ha sido dos veces presidente de la Cámara de Diputados y preside actualmente la Comisión de Ciencia y Tecnología del Senado, todo esto logrado bajo las siglas del PRI. Además, en el seno de la dirigencia local es visto con buenos ojos. Tiene buena química como Joaquín "Huacho" Díaz, quien irá como candidato para Gobernador en 2024 en Yucatán, y hasta tiene buena relación con Claudia Sheinbaum.

La SEP, a cargo de Leticia Ramírez, dará a conocer este lunes 4 de diciembre a la empresa encargada del aseo y el sector está atento a lo que ocurra con la invitación restringida IA-II-712-0110000999-N-1-2024, emprendida por la dirección de Recursos Materiales, de Armando Montealegre, debido a que Tasefi, Limpiacero y Rollimp Servicios no respetaron los mandatos del Contrato Marco donde se aclara que las concursantes no pueden cotizar con precios 40% menores a los máximos de referencia. De nuevo,

quienes serían desfavorecidos son los que menos tienen, ya que con las alzas salariales del año siguiente sería imposible para las tres empresas pagar los turnos de la tarde. Las firmas lucen también manchadas por la supuesta relación con José Juan Reyes Domínguez, con Aquaseo y Tecnolimpieza Delta, con las que habría simulado competencia.

El alcalde de Coacalco, David Sánchez, ya es huésped distinguido del Hotel Ritz Carlton en la CDMX, que habilitó como oficina privada para ver a empresarios. Su propia gente está tan enojada con él que se la pasa cerrando tratos con sus invitados, mientras en el municipio persisten los problemas de violencia. Su cabildo quiere que sea la Guardia Nacional la que tome el control de la seguridad municipal.

Y hablando de la GN nos dicen que mientras en la comparecencia de Rosa Icela Rodríguez ella se encargaba de forma victoriosa de dar cifras en torno a la disminución de todos los delitos; diputados de oposición se encargaron de señalar los graves déficits que se han mantenido y hasta se han agravado en seguridad. Pero fuera del recinto, organizaciones civiles y no gubernamentales se han encargado de señalar que el conteo de delitos de parte del Secretariado Nacional de Seguridad Pública, es incorrecto, y lo demuestran con cifras que no corresponden a delitos de ciertos días, que son evidentemente, escandalosos.

PD: Cosas de la vida. Resulta que estaba Xóchitl Gálvez en Tijuana, en una reunión dentro de un salón del Real Inn, un que ha sido usado para esto miles de veces cuando se le fue la luz a la manzana completa. Esa es mala suerte o ¿plan con maña?



Fracasó con Samuel, pero la maquinaria va por Bertha Alcalde

TELÉFONO ROJO

JOSÉ
UREÑA



joseurena2001@yahoo.com.mx

La maquinaria oficial ha acelerado. Si en la primera terna no pudo imponer a Bertha María Alcalde Luján porque se rebelaron senadores supuestamente domesticados (Morena, PVEM, PT), hoy no pueden fallar.

Ahora la pretensión es no dejar el costo político -el priista Manuel Añorve Baños *dixit*- a Andrés Manuel López Obrador por *morenizar* a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

Ella es la línea de Palacio Nacional

Lo fue sobre Lenia Batres, la hermana del

jefe de Gobierno de la Ciudad de México, y María Estela Ríos, la empleada directa del Presidente desde sus tiempos de jefe de Gobierno.

Una vez más Alcalde Luján es la preferida sobre Batres y Eréndira Cruz Villegas, rescatada de la Unidad de Asunto Jurídicos de la Secretaría de Cultura para llenar el formato de los tres nombres reglamentarios.

No puede ser de otra forma:

Bertha María Alcalde Luján es hija de Arturo Alcalde y de Bertha Luján, él izquierdista irredento -"luchador social", dice el de Macuspana- y ella expresidenta del Consejo Nacional de Morena.

Fidelidad a toda prueba, eufemismo para garantizar el voto judicial según los intereses y la disciplina presidenciales.

Pero hay un dato:

Bertha María no consensuó siquiera entre los morenistas y por ello fracasó el operativo de Estado la semana anterior para imponerla en sustitución del ministro *tránsfuga* Arturo Zaldívar.

MONREAL Y EL RESCATE

Hoy es distinto.

Aquella fallida operación se dio con Eduardo Ramírez, quien como coordinador morenista senatorial estaba dedicado de tiempo completo en su candidatura para gobernador de Chiapas.

Por eso fue llamado al Senado el zacatecano Ricardo Monreal, para poner orden y conseguir votos en algunas de las fracciones no leales (PAN, PRI, PRD, MC, Grupo Plural) y obtener los 86 votos necesarios.

Luego, si rinde frutos como siempre, se verá si se le restituye como coordinador morenista y presidente de la Junta de Coordinación Política.

Porque si Monreal no fracasa en esta nueva encomienda, entonces sí la designación directa será de López Obrador y contra él serán los señalamientos de *morenizar* a la Suprema Corte.

HISTORIA MURAT-AMLO

Se cumplió lo adelantado aquí.

El exgobernador oaxaqueño Alejandro Murat Hinojosa, heredero político de José Murat, dejaba el PRI y era lógico su ingreso a la parcela de Andrés Manuel López Obrador y su elegida Claudia Sheinbaum.

Está confirmada la información.

Pero he aquí más datos:

En 2005 Murat Hinojosa era diputado federal y fue el único priista en votar en contra del desafuero de Andrés Manuel López Obrador, gesto agradecido entonces y premiado ahora por el Presidente en turno.

Desde entonces mantuvieron comunicación.

Como mandatario nacional, el de Tepetitán se encontró con su amigo en calidad de gobernador de Oaxaca y le dispensó muchas atenciones, viajes, proyectos, presupuesto, inversiones...

Cuando Alejandro se disponía a dejar la gubernatura por el triunfo del morenista Salomón Jara -¡pobre Oaxaca!-, López Obrador prometió hacerle un recorrido y varios actos de despedida por su buen gobierno.

No le cumplió.

Ojalá ahora sí le cumpla con la senaduría plurinominal, porque si no habrá sido ociosa la renuncia a principios, historia, proyectos e ideología revolucionaria según los conceptos priistas.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



Opinión

MÓNICA TAPIA A.*

El PGOT, el legado de Claudia y Martí a Clara

El Día Cero para la Ciudad de México está marcado entre abril y junio 2024, es decir, cuando la Ciudad se quede sin agua, algo que ya vimos en Monterrey recientemente. A pesar de varios segundos pisos y millones invertidos, el intenso tráfico y el escaso transporte público nos cuestan contaminación, accidentes, tiempo y, sobre todo, salud mental. El acceso a la vivienda, que actualmente es cara, alejada de nuestros centros de trabajo, estudio y ocio, es una demanda, sobre todo de los jóvenes. Los múltiples riesgos del subsuelo y las inundaciones representan costos económicos de vidas y patrimonios difíciles de recuperar. Por eso, se dice

que la mejor política ambiental, de movilidad, vivienda y de riesgos es la política del ordenamiento territorial: los límites y la regulación de la expansión urbana.

Esta semana las y los diputados del Congreso de la Ciudad de México tomarán la decisión más importante sobre estos temas y sus próximos 15 años: el PGOT (Programa General de Ordenamiento Territorial). Además, dejarán en manos de las futuras alcaldesas y alcaldes todos los cambios de usos de suelo, alturas y densidades en los Programas de Ordenamiento Territorial de Alcaldías (POTA). Por eso, un sinnúmero plural de organizaciones, colegios de profe-

sionistas, cámaras, líderes vecinales, académicos y especialistas nos hemos pronunciado porque el Pleno del Congreso rechace el PGOT.

Hay dos grandes razones para este rechazo: el procedimiento y el contenido, ambos sostenidos por los intereses políticos de unos cuantos que buscan contar con recursos ilícitos y compra de votos para ganar las siguientes elecciones.

En procedimiento, el PGOT se quiere aprobar sin Instituto de Planeación. Sin que lo creara un titular nombrado con mayoría calificada por el Congreso, sin su Consejo Ciudadano y su Directorio Técnico completo. Sin el liderazgo, los datos abiertos, la metodología y, sobre todo, el debate y acuerdos técnicos para sostener un programa con 15 años de vigencia. Con poca capacitación, sin debida consulta a pueblos y barrios originarios, la entonces Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, reconoció el fracaso y prometió hacer un año que se repondría esta consulta; no cumplió su palabra.

Después de meses de limbo y demandas por Parlamento Abierto, las comisiones responsables, bajo los diputados Víctor Hugo Lobo y Ricardo Rubio, no abrieron un es-

pacio para escuchar a expertos en el recinto del Congreso, mientras en otros foros fueron increpados y cancelados por grupos vecinales y pueblos originarios. Las supuestas adecuaciones que han hecho al dictamen representen un par de párrafos, sin que los mapas, los polígonos ni aspectos técnicos –que es lo sustancial en una política de ordenamiento– se hayan mejorado.

En contenido, el proyecto del PGOT representa el peor de los mundos. Por un lado, una ciudad que se expandirá hacia el suelo de conservación. Este suelo será “invadido legalmente”, a pesar de que representa el futuro de nuestra vulnerabilidad hídrica (lo que nos acerca o aleja del Día Cero), para dar infraestructura y equipamiento público, así como reconocer los asentamientos irregulares en el Sur y Poniente, que representan votos. Por el otro, no se promueve una ciudad compacta en lo ya urbanizado, porque no se renovarán servicios e infraestructura, ni aumentará la densidad existente. La Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil –y el Consejo de Resiliencia, sus cientos horas de trabajo voluntario y observaciones técnicas– y su lugar en



la Junta de Gobierno del Instituto de Planeación permanece ignorada. En medio de ello, la continuidad de los grandes vacíos jurídicos que permiten la discrecionalidad de las autoridades: “si me apoyas, te apoyo”.

En su último acto de Gobierno, Claudia Sheinbaum entregó el proyecto de PGOT al Congreso. Martí Batres ha operado para evitar su discusión y promover su inminente aprobación por afirmativa ficta. Probablemente será Clara Brugada quien enfrente sus problemas y conflictos: los amparos, los bloqueos vecinales, la incertidumbre jurídica y su baja inversión, los negocios de usos de suelos dictados por los intercambios entre futuros alcaldes y sus financiadores de campaña. Aumentarán los problemas de agua, el transporte público insuficiente y que nunca alcanza, los servicios públicos deteriorados, la vivienda escasa, cara y lejana, las contingencias ambientales, la vulnerabilidad a los temblores e inundaciones con incontables pérdidas. Gobernar el territorio y su ordenamiento tienen un costo, pero en un futuro será mucho mayor.

*DIRECTORA DE RUTA CÍVICA



LEONARDO CURZIO

La nueva política tuvo alas cortas ¹⁹

Cortas alas tuvo la nueva política. Si Samuel aspiraba a convertirse en el Novoa o tal vez el Bukele mexicano, no resultó ni una cosa ni la otra. Mucho menos un liderazgo socialdemócrata modernizador. El gobernador de Nuevo León, que se decía aconsejado por Clinton y apapachado por Musk, ha tenido la virtud de quedar mal con todo mundo.

En primer lugar fue visto siempre como un candidato funcional a la 4T, ya que como lo hizo notar en escorzo el alcalde de Monterrey, su postulación fracturaba el voto opositor. Meses antes lo había sugerido implícitamente también Alfaro, a

pesar de que nunca se logró concretar el acercamiento con Xóchitl. La precandidatura de Samuel cumplió la función de bloquear la de Marcelo Ebrard y de paso presentarse como la alternativa de seducción de los más jóvenes y (como lo dijo el propio AMLO) de las clases medias en detrimento del Frente.

Es tan evidente el apoyo del oficialismo a Samuel que Sheinbaum ha salido a condenar al congreso de Nuevo León diciendo que debió haber procedido como en la capital en donde su sucesor **Martí Batres pertenece a la misma corriente**. La pequeña diferencia es que en el congreso de la CDMX Morena tiene mayoría y en el de Nuevo León MC no ganó ni un distrito. Por lo tanto, es potestad del Congreso nombrar a quien la mayoría apruebe y que sea elegible. El congreso tampoco queda bien parado, pues les devolvieron un primer nombramiento por no cumplir los requisitos. Finalmente quedó claro que si no se quiere perder la silla no te vas a la Villa a rezar ni tampoco a Sevilla a torear. Samuel terminará su gobierno con el estigma de quien no tiene palabra y que a la primera de cambio deja botado el trabajo.

Fue, además, una figura polarizadora y contradictoria. No solamente queda como un hombre de paja del sistema, estaba en las antípodas del proyecto socialdemócrata que muchos liderazgos de la sociedad civil discutieron en un colectivo plural convocado por Dante

Delgado. El audaz, pero ineficaz gobernador de Nuevo León, no parecía representar a ese pensamiento modernizador con ese tonito confrontador y dicharachero.

Las consecuencias para los naranja son inciertas. La primera es que MC fue derrotado antes de empezar a batallar. Las fracturas previas no se resolvieron más que con una capa de barniz; se intentó ocultar la fractura del grupo Jalisco con

la dirigencia nacional presentándola como habladurías de los medios; también se quiso minimizar la distancia que Colosio tomó del propio Samuel y la impericia y profunda arbitrariedad con la que el gobernador manejó su sucesión, deja un ambiente tenso y tóxico. Hay cuadros valiosos en MC que podrían entrar al relevo, pero tendrán que desandar mucho camino. Es probable que esta pérdida de prestigio afecte el desempeño de algunos otros candidatos locales que no exteriorizaron su desacuerdo con la decisión de apuntalar a García. Se ve cuesta arriba que reactiven a Marcelo, aunque no es totalmente descartable y lo que es claro es que la oposición (a la que le teme el gobierno) está en el PAN, no en el PRI que se deshoja como árbol en invierno y en MC que ha dado un paso en falso, ha perdido la brújula y el precandidato los dejó en la estacada. El halcón regio (y su propuesta de nueva política) tuvo alas cortas. ●

Analista. @leonardocurzio



**ALTAVOZ
SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS**

@guerrerochipres



Sheinbaum: potencia del bienestar ¹⁶

IDEA, BRÍO Y DETERMINACIÓN

En el Museo Interactivo de Economía la precandidata presidencial, Claudia Sheinbaum, precisó un desafío gigantesco contenido en dos vocablos: “potencia del Bienestar” en lo cual México debería convertirse en la siguiente administración en cuya ruta, recordó, se enfila directamente con 25 puntos de ventaja por encima de su adversaria.

Resume ahí el reto de las izquierdas contemporáneas. Ello requiere desarrollo, innovación, creatividad. En los “Diálogos por la Transformación. Encuentro con la Sociedad Civil”, Sheinbaum escuchó sugerencias iniciales de una diversidad de personajes notables.

El proyecto, como lo mencionó el coordinador de ese equipo técnico,

Juan Ramón De la Fuente, es una causa y oportunidad histórica en donde todas y todos caben, subrayadamente los que estaban dentro y los que están aún fuera.

A 5 años de iniciado el gobierno de Andrés Manuel López Obrador existe una sólida plataforma macroeconómica y de política social. El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes habló de “dolorosos problemas”: inseguridad, polarización y desigualdad social y regional.

Además, el líder cupular más prominente del sector privado reconoció un logro desmantelador de la oposición. En este sexenio, México pasó del lugar 16 al 12 entre las economías mundiales.

Para la ciudadanía es excelente noticia que cuatro perfiles centrales de la experiencia capitalina de gobierno, Rosaura Ruiz, Diana Alarcón, José Merino y Omar García Harfuch, estén integrados al equipo técnico.

Ejemplo del avance en seguridad: el Jefe de Gobierno, Martí Batres, precisó el viernes que es de 55.5% la reducción de incidencia delictiva con respecto a 2019.

Morena, representada en la CDMX por Clara Brugada en contundente ventaja, mostró una evidencia adicional de lo faltante en la oposición: idea, brío, determinación de equipo.